

El Lic. Jiménez y el Lic. Echandi ante la conciencia pública

Recordamos que en la Asamblea de ciudadanos, llamada por otros "de notables" y convocada por el Ejecutivo para sustentar su veto a la Ley de Nulidades, nosotros sostuvimos la tesis de que estábamos en frente de un hecho simplemente político y no nacional como lo quiso considerar el señor Presidente. Y seguimos ante ese mismo hecho político. El fallo de Mr. Taft en relación con los dos grandes negocios ingleses es un hecho político. Lo llaman nacional los echandistas porque resulta muy cómodo para ellos desconocer la historia y olvidarse de la verdad. Pero lo cierto es que estamos dentro del proceso histórico que comienza el 17 de enero de 1917 en que se inicia en Costa Rica una lucha gigantesca entre el principio de la constitucionalidad y el principio anárquico del golpe de estado. Nuestra discusión con Inglaterra es una consecuencia de esa lucha, es un incidente de ese proceso y por lo tanto, estamos dentro del movimiento de sucesos políticos que se originan del atentado de enero: la constituyente, el congreso y el senado, los levantamientos de armas, el sacrificio de Buenos Aires, el grito del Sapoá, la actitud de Wilson, la muerte de Joaquín Tinoco, la presidencia de don Juan Bautista Quirós, la dictadura de don Francisco Aguilar Barquero, el restablecimiento del gobierno constitucional, la vuelta a la constitución de 1871, el Congreso revolucionario, el litigio con Inglaterra. Se ve bien como vivimos dentro de lo dos extremos del hecho político y cómo resulta vana teoría la de los politiqueros del echandismo cuando quisieran que los costarricenses olvidaran un pasando que se toca con las manos. Más fuertes que ellos es la historia misma que dirige los acontecimientos humanos y que ha agrupado en el echandismo, al rededor de un hombre que no tiene vida política, que casi nada tiene que defender ante la conciencia de su país, el Lic. Echandi, todo lo representativo del régimen contra el cual estuvo luchando la república: allí están todos los hombres del tinoquismo, allí están todos los intereses; allí están todos los que sirvieron como instrumentos de los Tinoco en su infame sistema de oprimir al pueblo y de humillar a los hombres; allí están los creadores de los negocios tinoquistas, los consejeros y los defensores de los mismos. Allí están el contrato Amory y los billetes sábana. Si acaso algunos caballeros del régimen están con nosotros, basta examinarlos uno a uno y se encontrará en ellos credenciales altísimas de ciudadanía y nobleza de corazón, sobre todo, nobleza de corazón.

Pero es de aquel lado en donde están el contrato Amory y los billetes sábana. Por eso consideramos sumamente irrisorio y hasta cierto punto ridículo que el ex-Secretario de Relaciones Exteriores se haya serenado para celebrar el fallo de Mr. Taft. El fallo de Mr. Taft es la más ardiente condenación, nacida de la conciencia moral de la tierra, contra la desgracia de que fue víctima la república y contra los costarricenses que las concibieron y las engendraron. Mentira; ellos no pueden estar alegres. Es imposible admitir que el señor Echandi esté alegre; es imposible admitir que lo esté el señor González Viquez; es imposible admitir que lo esté el señor Alvarado, contra quien lanzó frase lapidaria el Lic. Jiménez por su actuación fría y débil en la tramitación del litigio inglés. Si se alegran es con una alegría mortal y si los tinoquistas del echandismo se alegran. No, ¿cómo es posible que ellos estén alegres? El fallo de Mr. Taft se funda en la Ley de Nulidades, en un hecho considerado como sagrado para la República, y la Ley de Nulidades la dicta a la República un partido que ha combatido todo el régimen tinoquista. La razón se conmueve llena de asombro ante la mentida actitud de ese tinoquismo echandista que cree que el fallo de Mr. Taft es una gloria puramente nacional y que cree que esa gloria hay que ponerla en el pecho al más eminente senador de 1917.

Pero la historia es severa y habla en palabras inmortales. Tampoco la conciencia pública pereció en los fangales del 27 de enero. La conciencia pública en lo que ella tiene de permanente y de valor supremo encuentra en aquellos días sombríos una expresión definitiva e inalterable; encuentra en aquellos días un inexorable sentido: allá está en Cartago en su modesta casa de ciudadano, el ex-Presidente Jiménez. En la capital todo es podredumbre; los grandes abandonan sus viviendas regias, alocados, desalados, en una em-

briaguez risible, para correr a los cuarteles en busca de los hermanos victoriosos, mientras en las piedras de las calles las sangran los pies, mientras sus túnicas soberbias se arrastran por el polvo, mientras su conciencia de hombres y de ciudadanos parece replegarse en el fondo del pecho de esas gentes, amedrentada de tan solemne impudicia. Después viene todo el inmenso esfuerzo por hacer que el Lic. Jiménez también se arrastre a los pies del tirano. Pero el Lic. Jiménez tiene una conciencia de bronce como la estatua de su padre y en ningún instante les concede nada a los déspotas. Se mantiene de pie, no indiferente a la suerte de la república, pero sí indiferente al enorme desastre moral que significa todo aquello. Y hay que formarse juicio íntimo de lo que significa el 27 de enero, no en los Tinoco sino en los otros, para comprender que una grande alma puede sufrir ante este espectáculo despreciable.

También acusan al Lic. Jiménez que nada hizo por librar al país de aquella humillación. Y el cargo siempre le viene preciamente, de modo franco o hipócrita, del lado en donde están los culpables del 27 de enero. Torpe e injusto modo de apreciar la actitud de los hombres. El Lic. Jiménez es un Juez moral de la nación. No tenía él necesidad de andar haciendo menguado escándalo en las calles para ganarse méritos ocasionales. Bastaba su imponente presencia y su actitud activa y enérgica en la república para que ella sola fuera una condenación de los Tinoco. Y los Tinoco no desconocieron esto: mientras a todo los demás se complacían en despreciarlos y humillarlos, al único hombre que respetaron aquí fue al Lic. Jiménez, porque no eran tan insensatos para no apreciar con justicia la diferencia que había entre el gran ciudadano y los políticos sobre cuyos hombros endebles habían ellos alcanzado la suprema magistratura, honrada varias veces por grandes figuras costarricenses. Lo que esas gentes habrían querido del Lic. Jiménez es que anduviera tras de los Tinoco perdido entre el cortejo infeliz de patricios que ellos se dieron el orgullo de exhibir; lo que ellos habrían gustado es que él hubiera pedido el reconocimiento

Alerta Republicanos

No basta haber llegado a una situación de triunfo indiscutible; es preciso, a toda costa, sostenerla y defenderla.

Hoy deben estar expuestas al público las listas de votantes. Todos los Republicanos, celosos defensores de su causa, deben acercarse a examinarlas a fin de constatar si ellos están inscritos y si aparecen nombres que por algún motivo legal no deben figurar. Hecho ese examen, deben presentar sus observaciones a nuestros encargados de establecer ante las Juntas las solicitudes de inclusión y exclusión.

Se encarece a nuestros abogados y demás personas nombradas por el Candidato del Partido Republicano que entren inmediatamente en el desempeño de su cargo y que procuren cumplirlo con el celo y entusiasmo que el caso requiere.

En la ciudad de San José las observaciones, quejas y solicitudes deberán hacerse en el Club Republicano donde habrá permanentemente una persona encargada de anotarlas en sendos registros para los cuatro distritos de la capital.

Escuela de Aplicación de Heredia

A los votantes en la elección del maestro distinguido

Se ruega a las personas interesadas en este movimiento ajustarse en un todo a las bases publicadas este año en los principales periódicos del país y en las revistas "La Escuela Costarricense" y "El Compañero". En ellas se hace saber que

no se tomarán en cuenta los votos que vengan contenidos en memoriales sino los que vengan en pliego separado.

Figuran ya en la galería, don Joaquín García Monge, Marcelino García Flamenco y la Srta. Ester Silva.

El Director,

A. Molina U.

Heredia, octubre 22 de 1923.

de los Tinoco. Lo que a ellos les duele y les deprime con razón es que en esta tormenta en que las viejas reputaciones se quebraron como partidas por un rayo, su espíritu se mantuvo firme en sí mismo siquiera como un signo de que la patria no había desaparecido en él. Los infelices que se ventean el orgullo buscando lo que ellos hicieron contra los Tinoco es porque no se sienten la conciencia. Cuando hay un hombre que está en plena posesión de su dignidad y de sus valores morales, no tiene que hacer más que mantenerse de pie mientras los otros caen. El Lic. Jiménez es un vivo ejemplo para los hombres de Costa Rica y sobre todo para los jóvenes de cual es la conducta que debe observar un hombre en medio de hechos fatales y deshonrosos. Y ese ejemplo vivo en el Lic. Jiménez es lo que humilla y avergüenza a sus enemigos. El hizo todo lo que otros no hicieron: él fué en la República la condenación permanente y moral de los Tinoco y su comparsa; él fue el que en su aislamiento severo salvó la dignidad de su patria.

Durante los días de la reconstrucción su obra ha sido definida y patriótica. Y en este proceso con Inglaterra él ha sido propiamente el que lo ha ido dirigiendo hasta ponerlo en condiciones de una solución favorable para Costa Rica. Y podemos decir esto porque persona importante de la Cámara que ha tenido el negocio en sus manos y cuya actuación no será olvidada, nos autoriza para que hagamos esta justicia: si en esto hay glorias conquistadas y merecidas, ese caballero se desprende de esos laureles para entregarlos a quien se le deben. El debate con Inglaterra tiene momentos distintos y algunos de ellos realmente condenables: el primer proyecto de convenio del catorce de febrero de 1921 que es obra de la Secretaría de Relaciones Exteriores, es un documento que en la vida diplomática de Costa Rica está declarando la incapacidad de los hombres o sus descuidos lamentables. Ese papel fue hecho pedazos en la Cámara revolucionaria digámo así, en md.o de la indignación de los señores diputados. Y es desde entonces en que el Ejecutivo se ve obligado a no prescindir del Congreso para formalizar el arreglo de arbitraje con Inglaterra, de donde tenemos razón en decir, que fue el Congreso el que dió la norma de ese arbitraje. La actitud del Congreso está definida en el informe de la Comisión de Relaciones Exteriores al Congreso de 13 de diciembre de 1921. Y lo que hay en ese informe de trascendental y sustancial; el aspecto jurídico del mismo es obra del Lic. Jiménez. Allí se dan las razones de derecho en virtud de las cuales el Congreso se resolvería a aprobar todo nuevo convenio de arbitramento entre el Estado y la Gran Bretaña. Y admírense ustedes, siguen las negociaciones con la Secretaría de Relaciones Exteriores y vuelve un nuevo convenio al Congreso sin tomar en cuenta esas previsiones de derecho patrio estipuladas por la Cámara. Entonces es cuando el Lic. Jiménez hace introducir el artículo 2o. del Decreto del 19 de mayo de 1922 que incorpora al convenio de arbitramento con Inglaterra las condiciones jurídicas fijadas en el informe de la comisión y que habrían de servir de base para que el Juez Taft resolviera la cuestión conforme a los principios de derecho de Costa Rica. Porque en este caso lo que Costa Rica ha ouerido y ha debido y ha hecho es defender sus leyes y nada más que sus leyes, mientras que la Secretaría de Relaciones Exteriores no ha tenido la menor intención de defender esas leyes de la República.

El convenio sin la cláusula segunda no habría sido sino una intriga y probablemente la causa de Costa Rica se habría perdido por falta de base legal. Además el Lic. Jiménez al hacer eso ha defendido la obra de la constitucionalidad y de la revolución. Según sus enemigos no se puso a gritar en media calle en los días de junio y julio de 1919, cuando los Tinoco ya habían desaparecido. Pero ha salvado los intereses nacionales como un ejemplo moral y como un costarricense celoso del interés público.

Y mientras el Lic. Jiménez procedía de esta manera, ¿qué hacía el Lic. Echandi? Ya lo hemos dicho ayer y antes: Admitir que el Royal había procedido bien en sus negocios con los Tinoco, defender a los tenedores de billetes sábana y subir las escalas de la Secretaría de Hacienda para proponer una manera de pagarle al Royal esos billetes y en consecuencia de pagárselos a sus propios clientes.

Carta Política

San José, Octubre 19 de 1923.

Señores Lic. don Cleto González Víquez y doctor don Carlos Durán.

Ptes.

Muy señores míos:

En relación con las elecciones para Presidente de la República en los años 1913-1914, ruego a ustedes se sirvan decirme si son o no ciertos los hechos siguientes:

1o. Hubo tres candidatos: el Doctor Durán, el Licenciado don Máximo Fernández y don Rafael Yglesias. Previendo el duranismo que ninguno de ellos obtendría mayoría absoluta; que en el Congreso sería entonces donde se definiría la contienda electoral, y que, por consiguiente, convenía llevar al Congreso el mayor número de Diputados adversos al fernandismo, celebró con el civilismo un pacto (18 de Noviembre 1913), en virtud del cual se formarían listas combinadas para diputados escogidos entre individuos del duranismo y del civilismo, los cuales, si salían electos, votarían en el Congreso para Presidente de la República por Yglesias o por Durán, según que el uno o el otro se enfrentara al señor Fernández, por seguirle en número de votos. En ese pacto se dijo: que "habría la más absoluta lealtad"; y que "tanto el Sr. Yglesias como el Sr. Durán empeñan su HONOR para el exacto cumplimiento, por su parte y la de sus respectivos partidos y representantes en el Congreso, de todo lo estipulado".

2o. El doctor Durán obtuvo el mayor número de sufragios en los comicios en relación con los que obtuvo el señor Yglesias, y por ese motivo, como por expresa disposición de la Carta Fundamental, éste estaba descartado de la posibilidad de llegar en esas elecciones a la Presidencia de la República, quedando esa posibilidad solamente al doctor Durán y al Licenciado Fernández. Dada la constitución del Congreso en lo que a diputados duranistas y civilistas se refiere, el triunfo del doctor Durán estaba asegurado.

3o. Pero la posible Presidencia del doctor Durán fracasó por haber faltado el señor Yglesias al compromiso contraído en dicho pacto.

4o. En esa emergencia, del duranismo salió la idea o el plan de que no llegara a la Presidencia ninguno de los tres candidatos, sino que se buscara un tercero que la ocupara en concepto de Designado. Se pensó que para facilitar el éxito convenía que ese tercero fuera del partido fernandista.

5o. Para deliberar sobre el plan de la tercería y para designar al tercero se reunía la Directiva del duranismo en casa del doctor Durán, y en esas reuniones se propusieron varios nombres del partido fernandista, entre ellos, don Manuel Castro Quezada, don Nicolás Oreamuno, don Claudio González Ruca y otros que no obtuvieron la adquisición completa, hasta que uno de los miembros del duranismo, —entendiendo que el señor González Víquez, — indicó a don Alfredo González Flores, que fue aceptado, para que en concepto de Designado ejerciera la Presidencia de la República.

TODO ESO SE VERIFICABA ANTES DEL 28 DE ABRIL.

6o. Convenidos en tal designación, el empeño del duranismo fue procurar que los Diputados duranistas y fernandistas aceptaran lo convenido; y en efecto, los primeros y parte de los segundos acogieron y suscribieron lo resuelto.

7o. El señor Echandi era miembro de la Directiva del duranismo y aprobó que viniera un tercero en lugar de los tres candidatos y que ese tercero fuera don Alfredo González Flores; esto antes del 28.

8o. Para el éxito del plan de llevar a la Presidencia a don Alfredo era indispensable que el doctor Durán y don Máximo Fernández, —únicos que conforme a la Constitución podían en ese momento llegar a ocupar ese alto puesto, — renunciaran su posible Presidencia; y en efecto, ambos en nota dirigida al Congreso renunciaron la posible Presidencia.

9o. Miembros del Congreso, entre duranistas y fernandistas, aceptaron el plan iniciado por el duranismo y se comprometieron solemnemente y por escrito y bajo su firma, a aceptar las renunciaciones y a dar sus votos en el sentido de elegir para Primer Designado al señor González Flores. Esos Diputados formaban la mayoría del Congreso.

10. Siendo ya seguro que el señor González Flores ejercería la Presidencia, él y el doctor Durán celebraron un pacto en que convinieron, entre otras cosas, que el Gabinete del señor González Flores se compondría de dos miembros duranistas y los otros fernandistas; y en observancia de ese pacto el doctor Durán designó para Ministros del duranismo a don Alberto Echandi—hoy candidato—y a don Mariano Guardia y el señor Echandi aceptó tal designación y fue Secretario de Estado del Gobierno surgido de la combinación iniciada por el duranismo.

11. Estimaría en alto grado que ustedes se sirvieran decirme si en todas esas combinaciones tomó alguna parte don Ricardo Jiménez, —a la sazón Presidente de la República,— y en caso afirmativo, cuáles fueron los hechos que implicaran una presión capaz de doblegar ciudadanos tan distinguidos como los que formaban la plan mayor del duranismo.

12.— En los días que precedieron al 28 de Abril se temió que el civilismo, fracasado en sus esperanzas, diera un golpe de Estado por medio de los cuarteles; y con ese motivo la noche del 28 de Abril, —10 días antes de la expiración del período del señor Jiménez,— fueron a la Casa Presidencial el doctor Durán, jefe del partido duranista y don Alfredo González Flores, Presidente Designado, y le mostraron al señor Jiménez un documento con las firmas de 22 Diputados honorables en el que se comprometían a votar por don Alfredo González; le expusieron el peligro que corría el país de ser víctima de un cuartelazo y le expusieron la necesidad de que garantizara el ejercicio de la Presidencia a dicho Designado; y la garantía que pedían era que se hicieran modificaciones en las Comandancias de los cuarteles, a lo cual el señor Jiménez les manifestó

que podían estar tranquilos por que él tenía plena confianza en los Comandantes que en ese momento estaban al frente de la fuerza pública; pero los visitantes insistieron en que era necesario dar plenas garantías al futuro Gobierno. El señor Jiménez (que conforme a las leyes tenía plenas facultades de nombrar o dar de alta a los militares que le pareciera), accedió a lo pedido por los señores Durán y González Flores, representantes en esos momentos de dos partidos que abrazaban las tres cuartas partes de los ciudadanos de Costa Rica. (1)

Comprendo las dificultades que median en este momento para dar una contestación franca. Comprendo que atravesamos una época de lucha electoral en la cual pesan mucho los intereses partidistas; pero sobre esos intereses están los de la verdad y los de la Patria. Da tristeza, da asco contemplar el cómo se desarrollan nuestras luchas electorales. Parece que el triunfo depende de quien más calumnie, de quien más mienta, de quien más injurie. No acuso ni salvo a ningún partido.

Creo del caso llamarles la atención respecto a que las luchas electorales continuarán por muchos años en Costa Rica. Conviene, pues, que los hombres de buena voluntad y patriotas como ustedes, cuyas opiniones son oídas y acatadas por gran parte del país, procuren que esas luchas descansen sobre sus verdaderos fundamentos, sobre fundamentos de Justicia y Verdad; que se diga de los candidatos lo bueno o lo malo que en realidad han hecho; que no se les cina laureles que no han conquistado; pero que tampoco se les exponga a la vergüenza pública por delitos o simples faltas que no han cometido.

Don Ricardo Jiménez es una gloria de la Patria. Lo son ustedes también. A todos nos interesa que en la Historia de Costa Rica y en el extranjero no aparezcan esas glorias con tales manchas que eclipsen su brillo.

Vería con suma complacencia que ustedes, personas dirigentes, se empeñaran en normalizar las luchas electorales, no sólo por la presente, sino también por las futuras.

Las consideraciones anteriores me mueven a esperar que ustedes me honrarán con su leal contestación, y me autorizarán para publicarla.

Anticipando a ustedes mis agradecimientos más sinceros, tengo la complacencia de suscribirme de ustedes muy atento servidor,

Andrés Venegas.

(1) Y a ese efecto el 28 de abril se nombraron Comandantes para el Principal a don Jerónimo Chacón y para la Artillería a don Rudecindo Guardia.



Jira de la señorita Corina Rodríguez y compañeros por el Guanacaste

Salimos de Puntarenas a las tres de la mañana del cinco de octubre. Después de una tranquila y feliz navegación de nueve horas, llegamos al muelle de Bolsón, a las doce del día. La comisión jimenista de Santa Cruz, encabezada por don Climaco Pérez y acompañado de los señores Hermenegildo y José Fonseca, de Bolsón, y varios otros amigos, todos a caballo, nos esperaban en el puerto. Montamos, dirigiéndonos a Bolsón, donde encontramos buena parte del jimenismo a pie, el cual nos acompañó hasta la casa de don Hermenegildo Fonseca, donde almorzamos.

Después del almuerzo, nos pusimos en camino para Santa Cruz, acompañados de muchos jinetes, cuyo número superó de cien jinetes jimenistas, por los muchos que se nos agregaron mientras íbamos en marcha.

La banda, seguida de un ciento cincuenta personas a pie, nos esperaba a la entrada del pueblo de Santa Cruz; el recibimiento que se nos hizo fué tan

carinoso, con tanto entusiasmo y sinceridad, que los oradores y sus compañeros se sintieron emocionados. Como fuera ya tarde de la noche, nos retiramos a descansar, arrullados por las armoniosas marimbas que se escuchaban a lo lejos, primero, y después, de cerca, en las serenatas que los cruceños dedicaban a sus huéspedes.

El sábado se pasó el día agradablemente, en reuniones y visitas familiares; en paseos y serenatas ofrecidas por los entusiastas jimenistas don Eusebio Arrieta y don Fernando Ayales.

El desfile del domingo fué de lo más grande e imponente que pueda imaginarse. El número de jinetes pasó de cuatrocientos, siendo los manifestantes de a pie más de doscientos veinticinco, ocupando entre todos más de seiscientas varas. En la plaza estaba lista la tribuna; allí hablaron la señorita Corina Rodríguez, don Arturo Moncada y don Porfirio Castro; todos los oradores estuvieron tan entusiastas y sinceros en sus dis-

ursos, que a muchos de los oyentes hicieron brotar lágrimas.

Por la noche hubo un baile en el Club Jimenista y varias marimbas en otras partes. En todo Santa Cruz hay mucho jimenismo y entusiasmo por los aires nuevos y los buenos consejos que han llevado los oradores jimenistas.

El lunes por la mañana, el gran jimenista Félix Díaz tuvo listos los caballos necesarios y otra vez nos pusimos en camino, dirigiéndonos a Belén, acompañados de más de cien jinetes. En Belén la adorable y simpática señorita Corina habló durante una hora, superando de esta vez todos los discursos pronunciados por ella hasta la fecha en la presente propaganda. Fué un discurso que tocó los corazones de la gente que piensa en las buenas causas y verdadera política; fué un discurso que debe figurar en la historia; un discurso en pro del progreso material e intelectual del Guanacaste; un discurso que estremeció de entusiasmo y que a todos hizo exclamar: Viva Corina Rodríguez y el Partido Republicano.

Sin descansar seguimos en camino para el pueblo de Filadelfia, donde fuimos recibidos con mucho entusiasmo en la casa de don Francisco Cubillo y quien, con muchos compañeros, recibió a la comisión con los brazos abiertos y la franqueza que solamente puede encontrarse en los pueblos del Guanacaste. En la noche, en el salón de los jimenistas hubo una reunión espléndida; hablaron la señorita Rodríguez, Arturo Moncada, Porfirio Castro, Carlos A. Castro y dos más de la localidad; todos hablaron con tanto entusiasmo y espíritu, que el pueblo de Filadelfia no podrá olvidar que solamente hay un partido, el Partido Republicano, que es el bueno, sano y legítimo en sus ideales y culto por la educación y progreso de los pueblos de todo el país. Hay que decir con franqueza: VIVA DON RICARDO JIMENEZ y viva el PARTIDO REPUBLICANO!

El martes pasamos por Balleña; en bote cruzamos el río y fuimos en compañía de la familia Fonseca, otra vez, a su casa, donde saboreamos un almuerzo que solamente ella sabe preparar; después la Srta. Corina y don Arturo Moncada hablaron en el pueblo, saliendo después a toda prisa para embarcarse de regreso a Puntarenas.

El viaje redondo fué un gran éxito y triunfo para el Partido Republicano; todos llegamos a Puntarenas muy rendidos, pero contentísimos del resultado de la jornada.

La señorita Carmen Lira, quien acompañó a Corina en su jira, llegó a Puntarenas con tanto entusiasmo e impresiones de su viaje al Guanacaste, que ella piensa volver lo más pronto que pueda.

¡Vivan los oradores jimenistas y todos los guanacastecos que han ayudado a la buena causa que proclama el Partido Republicano!

VIRGINIA DE LA PAZ A.

HA MUERTO

Su afligida madre Tule Alpizar de la Paz, sus hermanos Manuel, Rafael y Alicia, Berenice Alpizar y demás familia tienen la pena de comunicarlo a sus amistades y de rogarles asistir a las honras fúnebres que se verificarán en la Iglesia de la Dolorosa, de donde saldrá el cortejo para el Cementerio General a las cinco de la tarde.

San José, 23 de octubre de 1923.

Uno de los cimarrones

Víctor Trejos C.

Vamos a declarar primero que tenemos perfecto derecho para examinar y discutir la personalidad o actuación política de este señor, tanto por haber sido senador, cuanto por pretender el alto y meritorio cargo de Representante del Pueblo. Se trata, pues, de un ciudadano que ha figurado en política y que nuevamente desea la misma posición. Como ciudadanos que somos vamos a examinar pues su actuación ciudadana.

En este momento de júbilo en que la República ha conseguido ser un precedente de justicia con el fallo dictado por el árbitro norteamericano, nuevamente se refrescan los hechos escandalosos del período tiránico en que COLABORO EL SR. TREJOS.

El Fallo ha declarado la nulidad de la concesión Amory que ARREBATABA AL PAIS cuantiosas riquezas de la Meseta Central y las ponía en manos de compañías extranjeras. Esa concesión fue dada con la colaboración o al menos con la complicidad de don Víctor Trejos.

El Fallo ha tenido por ineficaz la emisión de un millón de billetes sábanas, cuya suma iba a significar UN NUEVO ROBO AL TESORO para ponerla en manos de los desfilarradores gobernantes señores Tinoco. Esa emisión fue dada también con la colaboración o al menos con la complicidad de don VÍCTOR TREJOS.

El país ha tenido necesidad de hacer un enorme sacrificio para evitarse el pago de tantas sumas y rescatar aquellas riquezas. Se ha visto obligado a sostener ese costoso litigio luchando con su pobreza, con su pequeñez y con las increíbles intrigas fomentadas por los contrarios.

Dios y la Justicia ayudaron y vencimos! Pero ¿quienes son los culpables de todo ello y de tanto tesacero inconcebible? Volved los ojos al Senado y al Congreso de los Tinoco. Allí encontraréis figuras como la de ese DON VÍCTOR TREJOS que nuevamente desea la DIPUTACION POR LA PROVINCIA DE HEREDIA.

Hombre de poco nervio patriótico y de ningún valor como ciudadano.

Ya es el momento de recordar, heredanos, que mientras un Juez norteamericano, Taft, está evitándole a la Nación el pago de fuertes sumas de dinero, UN COSTARRICENSE COMO VÍCTOR TREJOS, que integró el TRIBUNAL CIMARRON de la Sala Primera, hace apenas un año, condenó al mismo país, A SU PATRIA, al pago de DOSCIENTOS MIL COLONES! (caso Guillermo Steinvorth contra el Estado)

¿Merecerá este sujeto que nuevamente lo elijan diputado?

¿Merecerá la confianza de los heredanos?

¡NO, NO, NO!

X X

TRAPOS VIEJOS PERO

LIMPIOS SE COMPRAN EN

ESTA IMPRENTA

La jornada del domingo

ESPLENDIDA REUNION EN ESCASU

ESCASU, 21— Hemos celebrado magnífica reunión con el concurso de los oradores Emel Jiménez y Alfredo Golcher. Gran entusiasmo en la multitud republicana.

Corresponsal

GRANDIOSA REUNION EN HEREDIA..

HEREDIA, 21— Nuestra inmensa reunión de esta noche ha sido algo extraordinario. Oradores aplaudidos por la multitud. Comisionado de la Directiva Central Prof. García Monge fué calurosamente aplaudido.

Corresponsal

ESPLENDIDOS TRIUNFOS NARANJO

NARANJO, 21— Magnífica reunión con entusiasmo extraordinario. Oradores Oscar Monge y Arturo Moncada aclamados. El triunfo de Costa Rica llevado a cabo por hombres republicanos ha causado alegría inusitada.

Nuestro triunfo aquí se va arraigando día a día.

Corresponsal

TERRIBLE DERROTA DE LOS VERDES EN VILLA COLON

VILLA COLON, 21— Reunión pública entusiasta. Ora-

dor Rafael Castro hizo una brillante labor. El echandismo en completa derrota. ¡Viva el Partido Republicano!

Corresponsal

JIRA VICTORIOSA POR ACOSTA

ACOSTA, 21— Los oradores Tomás Fernández y Manuel Rodó han hecho admirable labor por este cantón, logrando hacer espléndidas asambleas. Estos pueblos unánimemente aclaman al egregio caudillo Lic. don Ricardo Jiménez.

Triunfo indiscutible.

Corresponsal

ESPLENDIDA ASAMBLEA EN GRECIA

GRECIA, 21— Magna asamblea pública. Pueblo en masa alrededor de la tribuna azul.

La labor de los oradores Porfirio Castro, Jorge Fernández, Dr. Valerio, Jerónimo Rodríguez y otros fué muy aplaudida por la concurrencia. Día a día vamos demostrando lo que pueda la grandeza de la causa republicana.

Corresponsal

LA MENTIRA ECHANDISTA DERROTADA POR LA VERDAD REPUBLICANA EN ALAJUELITA

ALAJUELITA, 21— Hoy se ha efectuado en ésta una espléndida reunión republicana a pesar de que no fué anunciada con anticipación como lo hicieron los echandistas.

Los oradores jimenistas Lic. don Andrés Venegas, don José Angel Chaves y don Rogelio Sotela dieron la más terrible de las palizas al orador echandista Juan José Monge y sus dos acompañantes Tovar y Saborío.

El señor Venegas hizo una brillante comparación entre los candidatos Republicano y Agrícola de lo cual el señor Echandi no tiene nada, como tampoco ninguno de sus principales directores.

El señor Chaves refutó cargos que faltos de verdad hizo el diputado Monge, quien en otra ocasión, como ahora lo hace, llegó a ofrecer el oro y el moro a cambio de los votos y cuando se necesitó su ayuda se negó rotundamente a ello.

El poeta Sotela hizo admirables comparaciones y, con frase galana como él lo sabe hacer, combatió los argumentos agrícolas probando lo poco preparado que está el Lic. Echan-

di para gobernar el país que necesita en estos momentos un hombre ecuaníme y un estadista de verdad al frente de sus destinos.

Luego el Lic. Venegas de una manera muy enérgica declaró que las afirmaciones que había hecho el diputado Monge eran una falsedad.

Cuando hablaba el señor Sotela los escasos echandistas que se reunieron alrededor de la tribuna verde quisieron interrumpir nuestro orador con gritos destemplados y otras demostraciones de falta de cultura, pero el señor Sotela con su palabra vibrante apagó aquellos alaridos de derrotados retirándose el enemigo sin más novedad.

Corresponsal

SE ESFUMO EL ECHANDISMO EN ATENAS

ATENAS, 21— Reunión hermosa. Oradores Chartier y Amador a la altura. Contrincantes nos atacó con mala argumentación; comprobando su poca pericia. Echandismo no alzó tribuna.

Ramón Rodríguez U.

UN EXITO EN PURISCAL

PURISCAL, 21— Romero Retana y Ugalde con éxito notorio levantaron tribuna. Todo marcha bien.

Corresponsal

OTRA DERROTA DEL ECHANDISMO

LAS JUNTAS, 21— La reunión republicana de hoy en este lugar importantísima. Enemigo atacó por medio orador Luis Arana sin éxito, pues don Porfirio Molina le rebatió firme todas sus argumentaciones siendo muy aplaudido. El orden fué admirable nota cultural este pueblo.

Nicanor Jiménez

NUEVOS TRIUNFOS EN SAN LUIS DE SANTO DOMINGO

SAN LUIS DE S. DGO., 21 El domingo a las 11 de la mañana se celebró una reunión republicana en el patio de la casa de don Ignacio León con asistencia muy numerosa y distinguida de vecinos de este pueblo.

La Directiva Central comisionó a los Prof. Srta. Corina Rodríguez, don Elías Vicente y don José Guerrero y al caballero don Estanislao Garrón para informarnos de los últimos acontecimientos nacionales y triunfos del Partido Republicano. La comisión fué espléndidamente recibida por todos los vecinos y obsequiada con un almuerzo en casa del señor León.

Durante la hermosa reunión el entusiasmo histórico que este pueblo ha tenido por la causa de la democracia se manifestó de un modo vibrante y sincero.

Corresponsal

GRANDES EXITOS EN SAN MIGUEL NORTE DE SANTO DOMINGO

La Comisión Republicana a regreso de San Luis fue invitada a un match de foo-ball que se jugó entre dos teams de la localidad para disputarse una hermosa copa obsequiada por don Estanislao Garrón. Resultó vencedor el team capitaneado por don Raimundo Quirós.

La concurrencia fue numerosísima dominando como en toda la República el elemento jimenista. La señorita Corina Rodríguez, don Elías Vicente y don José Guerrero hicieron uso de la palabra en este lugar a instancias repetidas de la concurrencia. Con frases claras y elocuentes los oradores explicaron los beneficios del sport y al mismo tiempo se victoró a Costa Rica por el triunfo de nuestro litigio con Inglaterra.

Los oradores dedicaron palabras de justicia y cariño al Lic. don Alfredo González Flores por su patriótica defensa de los intereses nacionales.

Corresponsal

Duelo en Naranjo

Naranjo, 22.

Ayer dejó de existir don Félix Corrales Blanco y hoy, después de suntuosos funerales, fue llevado el cadáver por el pueblo naranjeño en masa a la última morada.

Modelo de ciudadanos íntegros y patriotas y a quien el Naranjo debe la mayor parte de su progreso. El partido Republicano particularmente, está de duelo porque pierde en el señor Corrales uno de sus viejos fundadores.

A la viuda, doña Celina, a su hijo, don Otto y a la demás familia nuestro pésame más sentido.

CORRESPONSAL

LA NOTICIA REPUBLICANA se une a la manifestación de duelo del Corresponsal en Naranjo y lamenta la desgracia que hoy aflige a un hogar modelo.

Todos los Domingos

SE SORTEAN ENTRE LOS CLIENTES

— de la —

Nueva Cigarrería

a las cuatro de la tarde.

C. 50.00

SON @ 200.00 QUE SE REPARTEN TODOS LOS MESES POR COMPRAS de CIGARRILLOS, PUROS, CONFITES, CARAMELOS, CHOCOLATES, etc.

— Nota — Se admiten en la rifa tickets por cualquier artículo comprado.

Corresponsal

EL JIMENISMO IMPERA EN SAN GABRIEL DE A-SERRI

SAN GABRIEL, 21— Hemos tenido una reunión hermosísima. Los oradores don Enrique Meneses y don Juan María Segreda enviados de San José han sido aclamados por el público que entusiasta los escuchó en sus discursos, pues han tenido que hablar, cada uno de ellos cuatro veces contestando los cargos injustificados de los echandistas. También habló el señor don Roberto Zeledón estando muy elocuente. Luego fueron obsequiados los señores Meneses, Segreda y Zeledón con un almuerzo en casa de don León Sotela.

La reunión echandista fue un desastre; parecía una Primera Comunión según la cantidad de niños y niñas que escuchaban al orador Meléndez, que creyendo que estaba en la escuela dando clases les hizo discurso de comparaciones ridículas.

Aquí no se ve más que VIVAS JIMENEZ, lo cual le comunicamos a don Alberto para que no gaste en mandar más

oradores. En este pueblo, como en la mayoría de los del país, flamea a los cuatro vientos el Pabellón Azul.

¡Viva Ricardo Jiménez!
¡Viva el Partido Republicano!

Corresponsal

HERMOSA REUNION EN GUAPILES

El sábado en la noche celebramos aquí una de las más hermosas reuniones de esta campaña. Vinieron de San José los Licenciados don Guillermo Mata y don José Albertazzi Avendaño, y don Claudio Coto. La reunión, en la que tomaron parte los tres propagandistas mencionados, duró más de dos horas y fué honrada con la presencia de más de 200 personas.

Luego tuvo lugar un baile. Guápiles ha demostrado de esta vez su republicanismo y el 2 de diciembre lo patentizará con sus votos.

Don Jacinto Xirinach queda aquí al frente de los trabajos.

Corresponsal

Los falsetes de Alejandro Alvarado

Cuestiones personales, nada tengo que contestar a Alejandro Alvarado. El habla de mi odio a los Tinoco y está muy lejos de mi ánimo. Yo no odio a nadie. No admiro a los Tinoco, pero tengo que reconocer que son superiores a muchos hombres de Costa Rica. Jamás me humillaron los Tinoco, porque fuera de una campaña periodística que los hice no nos conocimos en ningún momento. Si creo que Alvarado fué víctima de una tremenda humillación de parte de los dos hermanos y voy a informarme mejor para decírsela. Lo de falsedad de que mientras Rogelio moría en Buenos Aires él estaba sentado

en el Senado, no cabe. No aludo a mezquinos hechos prácticos sino trascendentales, y digo que si Rogelio se levantó en armas contra los Tinoco fué para condenar su régimen creado entre otros por el señor Alvarado, y que por eso encuentro contradictorio que haya sido Alvarado el que a base de la Ley de Nulidades trabajara débilmente contra un hecho nacido en el régimen Tinoco y afectado profundamente por la Ley de Nulidades.

Lo de que él amenazara al Congreso con la presencia de barcos ingleses cuando presentó el primer convenio de arbitramento, lo más monstruoso que se ha producido en Costa Rica, es un hecho sentido por el público, es un hecho declarado por el diputado Urbina en la asamblea de ciudadanos que se celebró para festejar a la República por el triunfo internacional y es un hecho que lo ha afirmado categóricamente otro de los señores diputados, cuyas palabras me hacen plena fe. Alvarado quiso hacer presión sobre el Congreso para que pasara el convenio en que el Arbitro era el Ministro español y en que las condiciones del arbitramento eran una especie de entrega de la república. Eso lo sintieron los señores diputados pero tuvieron valor para despedazar ese documento.

Debe arderle mucho el fallo de Taft al señor Alvarado cuando quiso amenguar la pena en medio de los acordes de una orquesta y los humos del champañ. Pero la verdad es la verdad.

ROMULO TOVAR

Busque el número de mañana

AMERICA

Martes 23 de Octubre

Compañía Fernando Soler

La preciosa comedia en tres actos

TIO DE MI VIDA
EL TANGO DE PARIS

Mañana Miércoles, estreno

SAL BLANCA

Punta - Piedra

Depósito donde

Blen Castro y Co.

Ante de comprar este artículo siempre consulte nuestro precio.

CALZADA & RUIZ

GRAN ALMACEN DE GRANOS Y APARROTOS

— IMPORTACION DIRECTA —

Despachamos mercaderías a domicilio Visítenos y se convencerá de nuestros bajos precios

ASAJE JIMENEZ: Frente a la Caballeriza del Gobierno San José, Costa Rica. —Ap. 934 — Tel. 872

LA BOTICA

“El Cometa”

ACABA DE RECIBIR CANDELILLAS JAPONESAS

Ka Killer

INSECTICIDA PARA DESTRUIR ZANCUDOS, MOSCAS, PULGAS, PIOJOS, CUCARACHAS, ALEPATOS Y TODO BICHO QUE ANIQUILA A LA HUMANIDAD

De Desamparados

Don Omar Dengo y García Monge son recibidos triunfalmente

El domingo fué día de gloria para el Partido Republicano. Llegaba don Omar Dengo, príncipe de oratoria en Costa Rica y los republicanos se preparaban para recibirle y agasajarle como a él corresponde. Una lujosa cabalgata compuesta de 60 jinetes, lo más conspicuo del cantón, fué a plaza y plaza en rigurosa formación a recibir a los distinguidos visitantes señores Dengo y García Monge. La entrada a la ciudad fué majestuosa. Multitud de republicanos, con ese entusiasmo característico, con esa fe viva que los anima a todos, operaban la llegada de la comitiva con hurras y vitores indescriptibles. Al salir la misa, ocupa la tribuna el joven don Marcial Solano, intelectual desamparado de gran valor, quien por primera vez se dirige a sus conterráneos. Con su frase elegante, narra al pueblo los grandes triunfos del Partido Republicano y ensalza las virtudes cívicas de don Ricardo Jiménez. Termina presentando a los desamparados al orador don Omar Dengo, quien en medio de una salva prolongada de aplausos y vitores es saludado por la muchedumbre. Su disertación que duró más de una hora, más que discurso, fue una conferencia de civismo, de cultura, de educación. Sería largo narrar en estas ligeras cuartillas los períodos notables de su discurso; solo diremos que es la primera vez que escuchamos una oratoria de esta índole. No es la política rastreada, personalista; no es el elogio de un hombre, ni de un partido; no es el insulto procaz que lleva la división entre los hermanos, no es la idea convertida en luz por la magia de su palabra privilegiada; son lecciones de patriotismo, altas lecciones de patriotismo que llegan a lo hondo del corazón de los ciudadanos al escuchar aquellas palabras que caían sobre todos como raudales de infinitas armonías. Terminó la asamblea con el discurso del señor García Monge, hermano desamparado muy estimado, hijo precioso de esta tierra, a quien tanto honra él con lo prestigioso de su nombre.

SOLO. En efecto, todos los echandistas vinieron, menos don Raúl. Un grupillo insignificante rodeaba la tribuna, donde un chiquito de pocos años de edad, sin capacidad para votar, les espetaba unos cuantos insultos, diatriba, baba inmundicia, BILIS VERDE. El pueblo compara la elase de oratoria. El pueblo sabe dónde está la luz y dónde está la sombra. El pueblo sabe quiénes desean la felicidad de la patria, y cuál es el grupillo que quiere sólo enriquecerse y obtener granjerías a costa de la nación. Por eso compacto acude a engrosar las filas republicanas. Esa lujosa directiva que hoy se publica. El entusiasmo indecible que reina entre todos los ciudadanos desamparados. Las reuniones lujosísimas de todos los domingos, todo eso tiene rabios y descontento a nuestro enemigo. Ya Desamparados no es el baluarte del argollismo. El mismísimo doctor Cordero, que estuvo el domingo, lo cual celebramos, pudo convencerse, con sus propios ojos, de la minoría difícil en que está el echandismo en este cantón y de lo inútiles que han sido los miles de colones gastados en la campaña, pues ya él lo vivió el domingo, fue como echarlos río abajo.

Los republicanos desamparados debemos sentirnos orgullosos de ser republicanos y satisfechos de nuestra campaña. Sin propagandistas a sueldo, sin gastar cinco céntimos, hemos combatido a las fuerzas coaguladas que se nos opusieron. Cura, Jefe Político, Autoridades, Alcalde, todo lo que significaba poder y fuerza, pero hemos vencido porque el pueblo manda y así lo quiere. Vox populi, vox dei.

JUAN VERDAD



Gabriel Coronado, Sucesores
TENERIA Y ALMACEN DE CUEROS
y toda clase de materiales para zapatería
SUELA DE LA MEJOR CALIDAD
Ap. 483 — TEl. 713



A todo hombre le deleita que su esposa sea fuerte, robusta y cariñosa y nada sino abundante salud puede dar esas cualidades. Si esta salud falta, ahí está la verdadera fuente de robustez para los debilitados, la justamente famosa

EMULSION DE SCOTT

LA GRAN VIA

— ACABA DE RECIBIR —

Morróns Giacés — Cueldas rellenas — Instant Postum, sustituto de café — Conservas Alemanas — Confites de Venchi — Queso Patagrás extra.
Queso de boa extra — Frutas y Espárragos del Monte, Cereales, gran surtido — Jamones de York — Galletas de Peek Frean — Cranberry Sauce — Gelatina Jell, etc.

— TELEFONO No. 754 —



Cerveza TRAUBE

La mejor del país

PIDALA en todos los establecimientos

LA NUEVA LADRILLERA

DE GUILLERMO ZELEDON CASTRO
Tengo el gusto de ofrecer de ladrillo de construcción, de calidad superior del 15 de octubre en adelante Entenderse con Enrique Salazar Loria, Garage de Bolaños y Ujloa Tel. 700. Ap. 709 o en la misma ladrillera situada en San Pedro con Jorge Brealey. —

Listas republicanas

Se recuerda a los encargados de vigilar las tareas de las Juntas Electorales que el 23 de los corrientes debe estar terminado el trabajo de revisión y depuración de los censos presentados por las autoridades a las Juntas.
Es urgentísimo proceder inmediatamente a efectuar con el mayor cuidado tal operación.

VARIEDADES
Martes 23 de Octubre
A LAS 7.30 DE LA NOCHE
PRINCIPIAN
Las Aventuras de Ruth
A LAS 8.30 DE LA NOCHE
Las Aventuras de Ruth
Tres primeros episodios

Teatro Trébol
Martes 23 de Octubre
A LAS 7 P. M.
CRUCES TELEFONICAS
Por Gladys Walton
A LAS 8.30
TONTOS Y RIQUEZAS
Por Herbert Rawlinson

ARMAS RUINES
ARMAS INOBLES

Una vez más los jefes de la desprestigiada argolla verde de jañ sentir su venganza, sobre el pueblo trabajador y honrado que por ningún motivo quiere pertenecer a sus filas: una vez más llevan el hambre a las puertas del humilde trabajador, por el grave delito de no ser echandista.

Oiga bien la nación entera, cuál es el proceder del bando político que se hace llamar agrícola y que en las plazas públicas pregona su apoyo y su estimación a la clase trabajadora.

El día 20 del presente, en nota firmada por el ingeniero del Ferrocarril al Pacífico Sr. Federico Gutiérrez y Poncho Mora, se le comunicó al señor Juan Solano, que él y su cuadrilla quedaban separados de los trabajos de la empresa, (cuando por los constantes lavados y derrumbes, hacen más bien falta brazos). ¡Y sabeis por qué? Porque el señor Solano y la mayoría de su cuadrilla que son jimenistas y volistas, con franqueza y patriotismo que les honra, no quisieron nunca pertenecer al bando verde, y por esta sencilla razón se pararon del trabajo de una empresa nacional que ellos han manejado como propia para ejercer ruines venganzas e implantar una descarada imposición, al más antiguo, competente y cumplido de sus empleados, al señor Juan Solano. Mas no importa: tanto el señor Solano como los compañeros perjudicados por la neroniana disposición, son personas aptas para ganarse la vida honradamente con el sudor de sus frentes. No son de esos zánganos de la

colmena que hoy disfrutan de grandes sueldos y de prebendas por el sólo hecho de lucir una divisa verde y de ir de pueblo en pueblo en vergonzosa caravana mintiendo al trabajador garantías y apoyo que nunca tendrán, porque para muestra, un botón. Ya veis, honrados trabajadores de la línea ferroviaria; a vosotros que bajo los crudos rigores del sol y del agua devengais un mísero sueldo para llevar el pan a vuestros hogares, a vosotros, que no es un regalo el que os hacen, sino un jornal, que a duras penas ganais, el señor Echandi, Rafael Yglesias y todos sus secuaces que descansadamente se ganan grandes sueldos, os quitan el pan de la boca porque no queréis vender vuestras conciencias por un mendrugo! Y os quitan un pan que ni siquiera es de ellos, sino de la nación, de todos.

¡Pero ay! si el pueblo justamente indignado vuelve por sus derechos ultrajados! ¡Ay de vosotros opresores del pueblo! Si la ley de las justas compensaciones alguna vez se deja sentir sobre vuestras coronas de cartón!

Seguid; seguid en vuestra indigna tarea de vilipendiar a los humildes, al pueblo manso y su frente, de negarle el pan que honradamente se está ganando, pero después, no os laveis las manos como Pilatos, porque al fin el pueblo se cansará de sufrir vuestras ruines venganzas, vuestra mancillante oposición y entonces, será el crujir de dientes.

¡No instiguis al león que duerme!
El Soldado Azul
Oroquieta, octubre 21 de 1923.

Sufre Ud. dolor de cabeza
Su remedio instantáneo son las
OBLEAS CEFALICAS
De venta en todas las boticas

A MIS CLIENTES
Tengo el gusto de avisarles, que provisionalmente atenderé los asuntos de mi OFICINA DE AGENCIAS en la Tienda de Muebles de los señores Asch & Nichols, 50 varas al Sur del Hotel Washington.
OSCAR SITTENFELD